
CONSELHO DO PLANO DIRETOR MUNICIPAL – CPDM

ATA DA 5ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CPDM – 2023
No dia treze de dezembro do ano de dois mil e vinte e três, às treze horas e trinta minutos, reuniu-se o
Conselho do Plano Diretor Municipal por videoconferência utilizando o aplicativo Google Meet, por
meio dos links: https://meet.google.com/bwp-nhfz-kqr, para a realização da 5ª reunião extraordinária
no ano vigente, com a presença da Presidente Laryssa Viale Baroni, Secretária de Plenário Marília Tonon
Bitti; Secretária Executiva Samantha Selvatici Gomes Mosci – SEMDUR; e dos seguintes Conselheiros:
Wellington Meireles Carvalho – SEMDUR; Rita de Cássia Alves Moreira – SEMTUR; Jaime Borlini Júnior
–  SETRANS;  Laércio  Tonon Samora  –  SEMAG;  Zita  Rosana  Pancieri  Marino  –  SEGOV;  Eduardo de
Almeida  Ramos  –  SEMDE;  Pedro  Henrique  de  Mattos  Pagani  –  PROGE;  Marcus  Vinícius  Garuzzi
Martinelli – CMA; José Ângelo Coutinho Devens – CDL; André Giori – AMEAR; Eduardo Saccani Vescovi
– CAU; Márcia Bobbio – Sindicato Rural; Renato Alves Pereira – SAAE; Margareth da Silva Cabidelli –
Associação de Moradores; Jaciléia Gadiolli da Silva – SEMOB; Cleiton Mateini Madeira – Instituição de
ensino Superior.  ITEM 1: Após verificar a existência de Quórum, a Presidente Laryssa Baroni
cumprimenta  e  agradece  a  presença  de  todos.  Os  conselheiros  Aderjânio  Pedroni  –  Segmento
Comércio, Plínio Broetto – Segmento Turismo e Paulo do Sindicato Rural, justificaram suas ausências.
ITEM 2: ORDEM DO DIA: ITEM 2.1: PROCESSO Nº. 31182/2023 REQUERENTE RECANTO DOS LAGOS
EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS SPE LTDA: A Presidente Laryssa relembrou aos conselheiros, que
o requerente solicitou uma reavaliação das condicionantes que foram impostas a época do estudo de
impacto de vizinhança. Na reunião anterior, a empresa Aracruz Empreendimentos fez uma solicitação
de permanecer com as condicionantes 1 e 2 que já foram cumpridas, e a condicionante de número 3
que é a execução do projeto de uma praça próximo ao empreendimento. Além da sinalização vertical e
horizontal  das  vias  do  empreendimento,  que  também  permanecem.  Solicitou  então,  que  as
condicionantes de número 5 e 6 que se referem: a dispensa do plantio de 500 mudas de árvores,
tendo em vista que no processo de licenciamento ambiental, onde o requerente realizou o plantio de
mais de 3 mil mudas no local do empreendimento. O requerente entende que a compensação voltada
para a arborização do empreendimento já foi realizada. Quanto a condicionante de número 6, sobre a
elaboração e execução do projeto de baia para abrigo de ônibus do lado oposto da Avenida Geraldo
Malaquias Pinto, foi sugerido uma visita técnica pelo conselheiro Jaime da SETRANS. A visita tem como
objetivo avaliar se o local anterior sugerido pelo empreendedor é viável para construir o ponto de
ônibus, ou se será necessário realocá-lo. O conselheiro Jaime, relatou que realizou uma visita técnica
no local, e achou curto o espaço de recuo para que se faça a baia de ônibus ficando bem em cima da
curva. O que seria inviável e perigoso, devido não ter também a iluminação adequada. O conselheiro
Jaime apresentou um projeto aos demais conselheiros, com uma sugestão de alterar o local da baia de
ônibus. Como sugestão a baia seria realocada um pouco acima, ainda na avenida Geraldo Malaquias
pinto com a esquinada Rua Mário Pereira Arruda. Comentou que o local sugerido atenderá as três
comunidades,  além  de  ser  mais  seguro.  Mencionou  que  com  os  novos  empreendimentos  de
loteamento seria interessante no projeto, já identificar essas questões de localização de ponto de
ônibus. O conselheiro deu como exemplo de construir um ponto de ônibus em frente uma residência e
os problemas que terão com o proprietário futuramente. A Presidente destacou que o conselho por
ter esse olhar pode dar sua contribuição nos projetos. A Presidente Laryssa finalizou, informando a
solicitação  de  dispensa  das  500  mudas  e  a  transferência  de  local  para  baia  de  ônibus,  que  será
executada após sugestão do projeto apresentado pelo conselheiro Jaime. A Presidente lembrou que a
alteração da dispensa da condicionante e alteração do local da baia para ponto de ônibus precisará da
elaboração do Aditivo ao Termo de Compromisso. Sem mais considerações a Presidente colocou em
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votação, sendo aprovado por unanimidade no conselho as alterações das condicionantes propostas no
empreendimento Recanto dos Lagos. ITEM 2: ORDEM DO DIA: ITEM 2.2: PROCESSO Nº. 6056/2013
REQUERENTE:  EMPÓRIO  ORIUNDI  –  TERMO  DE  COMPROMISSO:  Presidente Laryssa Baroni
informou que em reunião passada do conselho, os representantes do shopping Oriundi fizeram uma
apresentação,  solicitando  uma  alteração  na  condicionante.  A  Presidente  mencionou  que  foi
apresentado as condicionantes no ano de 2013, e que várias questões o processo não evoluiu. Que no
ano de 2022 o requerente solicitou umas adequações, relacionadas a rotatória. Que o processo de Nº.
6056/2013, retornou para pauta após análise e parecer da Comissão Técnica. Ressaltou que foram
realizados  alguns  testes  em  conjunto  com  a  Secretaria  de  Transportes  para  verificar  como  o
movimento  da  rotatória  se  comportava  com as  propostas  que  foram feitas.  A  equipe técnica  da
secretaria também fez algumas proposições de testes, e alguns foram feitos outros não. Foi solicitado
o fechamento da entrada e da saída para evitar o entrelaçamento e ar fluidez ao trânsito. A Presidente
mencionou  que  esses  testes  foram filmados  por  drone,  e  esses  vídeos  foram  apresentados  pelo
requerente em reunião passada. A Comissão Técnica avaliou a proposta e deu o seu parecer técnico,
discordando da proposta  apresentada  pelo  requerente.  No entanto,  manteve o  entendimento de
permanecer com as condicionantes do início do Termo de Compromisso originário. E após essa análise
o processo retorna para o conselho para ser deliberado, com a possibilidade ou não da adequação
proposta  que  foi  apresentada  pelo  empreendedor.  A  Presidente  então,  abriu  para  discussão  dos
conselheiros. A conselheira Jaciléia, informou que gostaria de ouvir uma opinião técnica, que não se
sente a vontade de opinar por não estar ciente do processo como um todo. Questionou o que de fato
está sendo realizado que não alcança o êxito que em 2013 alcançaria. A conselheira Zita, relatou que
como representante do Governo, gostaria de ter mais informações técnicas, uma vez que não domina
muito sobre o assunto. Mencionou, que é importante terem muita cautela nessa votação no Conselho,
pois  o  Município  cresceu  de  2013  para  2023  e  o  fluxo  de  veículos  aumentou  significativamente.
Sugeriu  uma  nova  apresentação  com  animação  em  3D,  se  possível,  da  proposta  apresentada  e
também, uma possível visita ao local com a Comissão Técnica, o Empreendedor a Presidente Laryssa,
os Conselheiros que assim como ela estejam com o mesmo interesse, a fim de entender melhor sobre
a proposta apresentada. Destacou que precisa deixar o Governo a par da pauta e das decisões de cada
reunião realizada pelo CPDM, uma vez que,  ao serem questionados acerca dos diversos assuntos,
necessário se faz repassarem informações precisas, conforme estão sendo conduzidas, discutidas e
alinhadas não somente na CTPDM –  Comissão Técnica  do  Plano Diretor  Municipal  e  no CPDM –
Conselho do Plano Diretor Municipal, assim como, nas diversas Secretarias afins. A Conselheira ainda
ressalta  que,  hoje  a  crítica  em  relação  ao  tráfego  no  trevo  da  rotatória  que  dá  acesso  ao
empreendimento é grande, motivo pelo qual, deve-se tomar uma decisão mais consciente por parte
do Conselho, ainda que atrase o processo, considerando o fato de, estar  sendo discutido um dos
pontos principais que mais impacta o trânsito no Município. Destacou ainda que, não adianta fazer
algo com pressa e não satisfazer a população como um todo, que já se sente prejudicada. Outrossim,
diz que havendo um debate com mais pessoas envolvidas, poderá haver outras sugestões mais viáveis,
rápidas, eficaz e até mesmo mais econômica do que as sugeridas e apresentadas até o momento.
Enquanto servidora e também Conselheira,  observa a falha nessa conexão de comunicação, o que
poderia gerar novos e melhores pontos de vista sobre o mesmo assunto. Concluiu dizendo que, com
todo  respeito  a  Comissão  Técnica,  o  parecer  por  eles  emitido,  faltou  algumas  informações  que,
poderiam tornar a tomada de decisão mais segura e eficaz, motivo pelo qual sugere a criação de grupo
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de debate sobre o assunto. O conselheiro Wellington sugeriu retirar de pauta, solicitando vistas do
processo para avaliar o que foi proposto. O conselheiro Eduardo Vescovi, manifestou preocupação em
relação ao embarque e desembarque dentro do shopping. Mencionou sobre a questão da porta lateral
que foi criada para facilitar a mobilidade das pessoas transitarem por dentro do shopping. No entanto,
o tráfego de veículos e a necessidade de pararem próximo a antiga papelaria  Pinte o Sete acaba
gerando confusão no trânsito. O conselheiro relatou que já presenciou  batida de carro. Mencionou
que  acha confuso  a  questão  do  trânsito  no  município,  e  que  deveríamos  pensar  num todo para
organizar essa situação, para não penalizar somente um empreendimento, mas sim que equalize todos
os  empreendimentos.  O  conselheiro  Jaime  da  SETRANS,  mencionou  que  o  município  não  tem
autonomia  e  que  o  trânsito  não  é  municipalizado.  E  quem determina o  trânsito  é  o  DETRAN.  O
conselheiro Renato também manifestou sua preocupação sobre o impacto da empresa Imetame e do
posto de gasolina, ambos próximos ao trevo. Relatou que parece estarmos fazendo “puxadinhos” em
nosso  município.  Destacou  ainda,  que  como  conselheiros,  temos  que  ter  uma visão  mais  ampla,
juntando o shopping, o posto, a Prefeitura e a empresa Imetame. E criar um modelo único que vá
solucionar,  dividindo  as  responsabilidades  e  o  impacto  que  cada  ator  representa.  Pois  para  o
conselheiro,  a proposta está resolvendo apenas a entrada e a saída do shopping Oriundi e não a
situação do trevo que é impactante. O conselheiro José Ângelo destacou que o parecer da Comissão
Técnica  menciona:  “O Termo de  Compromisso (TC)  n°  001/2013/SEMPLA (TC001/2013/SEMPLA) a
partir do 1º termo aditivo, apresentou como sendo obrigatório ao empreendedor: 1) Entrada e saída
independentes (entrada pela Rua Professor Lobo e saída pela ES-257, vinculado a finalização do Plano
de Mobilidade do Município de Aracruz; 2) Recuo para embarque e desembarque de passageiros na
fachada principal do shopping (rua Professor Lobo), vinculado a finalização do Plano de Mobilidade do
Município de Aracruz; 3) Disponibilização de R$50.000,00 para auxiliar no Programa Planejar e para
sinalização turística no Parque Aricanga. Destas condicionantes, constatamos que apenas o item 3 foi
cumprido,  estando  pendente  ao  empreendedor  os  demais  itens  mencionados”.  Relatou  que  é
exatamente o que o empreendedor esta propondo, a entrada pela Rua Professor Lobo. A Presidente
Laryssa  destacou  que  o  empreendedor  propôs  que  uma  das  saídas,  fosse  em  direção  ao  trevo.
Informou que atualmente o empreendedor fechou uma entrada que dava direto no trevo,  e isso
melhorou bastante. Outra questão destacada pela Presidente, é o embarque e desembarque que não
foi  contemplado nessa proposta atual.  O conselheiro Eduardo Ramos,  sugeriu  criar  uma comissão
mista  interna,  onde  o  conselho  pode  deliberar  favorável  ou  desfavorável.  Sugeriu  levantar  as
propostas apresentadas e o que de fato se almeja. Propôs elaborar uma tabela do que se aplica e do
que não se aplica, tentando chegar em uma solução plausível diante do proposto pelo empreendedor.
Por fim, a Presidente Laryssa acatou junto com os demais conselheiros a sugestão de criar um grupo,
não muito extenso para chegarem em um denominador comum. O grupo foi formado pelos seguintes
conselheiros: Eduardo Ramos (SEMED), Renato (SAAE), Wellington (SEMDUR), Jaime (SETRANS), Zita
(SEGOV),  André (Segmento Indústria),  Eduardo Vescovi  (CAU),  José Ângelo (Segmento Comércio) e
Cleiton (IFES). Ficou acordado o primeiro encontro para o dia 18 de dezembro na frente Shopping
Oriundi, no horário de 10:45 h para avaliar a proposta do empreendedor. ITEM 2: ORDEM DO DIA:
ITEM 2.3: PROCESSO Nº. 5420/2022 REQUERENTE: SEMDUR: a Presidente Laryssa Baroni, informou
que se trata de um processo antigo de desmembramento de uma área no bairro Limão. O processo
encontra-se  parado,  pois  necessita  ir  para  consulta  pública.  Ocorre  que  a área  em questão  está
inserida em uma Zona de Projeto Especial 2 e não tem índices urbanísticos. Relatou que esse processo
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já passou pela Comissão Técnica, e foi autorizado a utilizar o índice urbanístico na zona vizinha. No
entanto, destacou que a lei necessitava de consulta pública, e na época ainda era audiência pública. E
o proprietário achou que ia vender e por questões particulares decidiu deixar o processo parado.
Ocorre  que  o  empreendedor  resolveu  entrar  em  contato  e  solicitar  a  retomada  do  processo
novamente.  E  como  o  processo  já  havia  passado  pela  Comissão  Técnica,  agora  ele  passa  pelo
Conselho, onde será aprovado ou não os índices urbanísticos. Pois precisa ir para consulta pública,
conforme Plano Diretor Municipal orienta. A Presidente ressaltou, que a Comissão Técnica, sugeriu de
utilizar o ZOP (Zona de Ocupação Preferencial). Informou, ainda, que esse processo é apenas para dar
ciência aos conselheiros e informar que será aberto para consulta pública, para acolher informações,
sugestões, críticas a respeito dos índices urbanísticos. A Presidente destacou que como tem vários
processos de consulta pública, essas consultas acontecerá de forma online, como já divulgado nos
canais  da Prefeitura.  ITEM 2: ORDEM DO DIA:  ITEM 2.4: DEBATE  SOBRE  A  EXPANSÃO  DA
SEDE: a Presidente Laryssa compartilhou com os conselheiros sobre um assunto importante, que é a
expansão da sede no município. Mencionou que foi encaminhada no grupo para os conselheiros terem
ciência,  uma  minuta  de  um  Estudo  de  Evolução  do  Perímetro  Urbano  e  Zona  de  Expansão.
Compartilhou que na semana anterior junto com o Prefeito, esteve no Palácio do Governador, onde
foram anunciados as obras viárias, os investimentos previstos do Governo do Estado para o município
de Aracruz. Destacou os empreendimentos previstos na nossa região tais como: a estrada de Santa
Rosa, o contorno da Barra do Sahy e o recapeamento da 010 (Praia Grande x Linhares). A Presidente
relatou que devemos considerar a expansão da cidade, e que isso, é um assunto para mais de uma
reunião.  Pois  é um debate importante no crescimento do município.  Paralelo a isso,  a  Presidente
registrou que a Secretaria de Desenvolvimento Urbano junto com a Secretaria de Desenvolvimento
Econômico e de Meio Ambiente em parceria com a AMEAR e os empreendedores que atuam nessa
área de loteamento, somam ideias para pensar na cidade de uma forma diferente. É necessário pensar
no sistema viário que temos hoje, e como esse sistema vai se comportar nos próximos trinta anos no
município de Aracruz. A intenção, segundo a Presidente, é que esses atores juntos, consigam subsidiar
um estudo técnico para a elaboração de um Master Plan desses eixos viários. Ressaltando que não se
trata do Plano de Mobilidade, pois ele já existe. Diante desse cenário de investimentos, entendem-se
que  é  preciso  pactuar  essas  questões  e  fazer  parcerias.  Destacou,  que  esses  parceiros  também
precisam dessas informações para desenvolver  dentro da cidade.  E  que foram realizadas  algumas
reuniões via AMEAR, envolvendo vários empreendedoras da região. A Presidente destacou que em
conversa com alguns consultores, se tudo der certo, será fechado essa parceria. E que nesse momento
o conselho também tem um papel muito importante , e será um ganho muito positivo, como um todo.
Pois sem planejamento não chegamos a lugar nenhum.  O Conselheiro Renato solicitou a palavra, e
destacou  a  sobre  a  barragem,  que  é  um  investimento  importante  para  Aracruz.  Além de  outros
projetos, para captar outras fontes de água e conseguir acompanhar esse crescimento do município.
ITEM 3: ASSUNTOS DE INTERESSES GERAIS:  A Presidente Laryssa abriu para assuntos de interesses
gerais. A conselheira Rita, lembrou sobre enviar o memorando para SETRANS solicitando a instalação
de uma placa de sinalização da entrada da Capela Mortuária sentido Centro, a fim de descongestionar
um pouco o trânsito na rotatória do shopping. Por fim, a Presidente Laryssa convoca os conselheiros
para a reunião extraordinária no dia 20 de dezembro. Caso não dê para o titular comparecer, que os
suplentes sejam convocados para participar. A Presidente agradeceu a  presença de todos e declara
encerrada a 5ª Reunião Extraordinária do CPDM do ano de dois mil e vinte e três, da qual é lavrada a
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presente ata, assinada por mim, Samantha Selvatici Gomes Mosci, secretária-executiva, e demais
Conselheiros presentes.

Aracruz, 13 de dezembro de 2023.

Assinaturas:
Laryssa Viale Baroni – Presidente do CPDM
Marília Tonon Bitti   - Secretária de plenário do CPDM
Samantha Selvatici Gomes Mosci– Secretária Executiva do CPDM
Wellington Meireles Carvalho – Secretaria de Desenvolvimento Urbano – SEMDUR
Rita de Cássia Alves Moreira – Secretaria de Turismo e Cultura – SEMTUR
Jaime Borlini Júnior – Secretaria de Trânsito e Serviços Urbanos - SETRANS
Laércio Tonon Samora – Representante da Secretaria de Agricultura – SEMAG
Eduardo de Almeida Ramos – Secretaria de Desenvolvimento Econômico – SEMDE
Zita Rosana Pancieri Marino – Secretaria de Governo – SEGOV
Pedro Henrique de Mattos Pagani – Procuradoria-Geral do Município – PROGE
Marcus Vinícius Garuzzi Martinelli – Câmara M
José Ângelo Coutinho Devens – Setor Comercial – CDL
André Gomes Giori – Setor Industrial – AMEAR
Eduardo Saccani Vescovi – CAU
Renato Alves Pereira – SAAE
Margareth da Silva Cabidelli – Associação de Moradores
Jaciléia Gadiolli da Silva – Secretaria Municipal de Obras - SEMOB
Cleiton Mateini Madeira – Instituição de Ensino Superior
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Assinado eletronicamente por PEDRO HENRIQUE DE MATTOS PAGANI em 22/12/2023 12:09 

Checksum: 04C2D4A7FF4735F80E1D3EAE41AA489B05BCFAC85D71A423FA2F4E2685A1B29F

Assinado eletronicamente por ANDRE GOMES GIORI em 22/12/2023 12:15 

Checksum: 9BD5BC9EE9C292AB01EAF4017C18CEEE6D23430E17A1698410559F270960D99E

Assinado eletronicamente por MARCUS VINICIUS GARUZZI MARTINELLI em 22/12/2023 12:29 

Checksum: 8641289007A95C239D8C9B39D77A0903AAE0FDAC1AC4067344A4476BA78265F9

Assinado eletronicamente por EDUARDO DE ALMEIDA RAMOS em 22/12/2023 12:39 

Checksum: BA954BB0AB7B6F479863348605FCE6BFC49A2A9C5C837B3A85FA3C3F381FC873

Assinado eletronicamente por RENATO ALVES PEREIRA em 22/12/2023 13:35 

Checksum: 34FF957AAECA78626E858148E8AA936B45038E905ADBE6B3094EE82893CAB27C

Assinado eletronicamente por LAERCIO TONON SAMORA em 22/12/2023 13:40 

Checksum: 69DDEBBE2575F85AC5A168CA1187D7CF2DA355040B178B1F489DE30BBE1EF90E

Assinado eletronicamente por José Ângelo Coutinho Devens em 22/12/2023 13:56 

Checksum: 4588A8DECDF294BBCE5A1EB8C62B145638A8CDA7D45E9867FFEB3F2FCEFCAEEC

Assinado eletronicamente por ZITA ROSANA PANCIERI MARINO em 22/12/2023 14:03 

Checksum: C161877BF3BA6CCB2AF75B150615DFC342BB3776BFDD96D2317E62412AD94688

Assinado eletronicamente por Laryssa Viale Baroni em 22/12/2023 14:23 

Checksum: 8844542495E24FE44A590063933BDAADB342EC45D65CA81C61F61BC62C5A111B

Assinado eletronicamente por WELLINGTON MEIRELES CARVALHO em 22/12/2023 14:46 

Checksum: EDDF5FF2416DA57D22C7587AB127222A0B33893666745803190589047466BC51

Assinado eletronicamente por JACILEIA GADIOLI DA SILVA em 22/12/2023 15:21 

Checksum: 7A429E0F2EA4AD5389EDEA6618407178FE50999795DEFD04131FCAE11DF82CD0

Assinado eletronicamente por JAIME BORLINI JUNIOR em 22/12/2023 16:01 

Checksum: AAF8DBCD440B8C8AE75F299CA5E9AB1BD44BACBBECEEC5823FCF4BFE2DAE6E68

Assinado eletronicamente por MARILIA TONON BITTI em 27/12/2023 14:21 

Checksum: 69B4BCF597A166FC94B9E5B521889096888B546CB299FC9611453F9335D5EC0B
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Assinado eletronicamente por EDUARDO SACCANI VESCOVI em 28/12/2023 14:18 

Checksum: 88A0B850B2F274690AE3482C9DC3EFFF3E7B16473CBFA1FB7294867263183894

Assinado eletronicamente por CLEITON MATEINI MADEIRA em 03/01/2024 14:00 

Checksum: B6D6EFBC7A730865384A202314B459F7DA516E313661A9124EEB1B7056625E29

Assinado eletronicamente por MARGARETH DA SILVA CABIDELLI em 03/01/2024 16:08 

Checksum: 0363417D6ED828C4D3399F7E532206AC7AA19ABBF0C8CE7667C8D1A066937515


